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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
EMITE IEEQ ‘RECOMENDATORIO CIUDADANO PARA PROTECCIÓN DE DATOS PERSONALES’ 
Con el objetivo de orientar a la ciudadanía en la adecuada protección de sus datos personales y generar una cultura 
sobre el resguardo de los mismos, fue aprobado el Recomendatorio Ciudadano para la Protección de Datos 
Personales del Instituto Electoral del Estado de Querétaro. El documento emitido por la Comisión de 
Transparencia y Acceso a la Información Pública del IEEQ, contiene algunas medidas necesarias de resguardo, 
seguridad, protección y confidencialidad de datos personales. Lo anterior, con relación al: Uso de los derechos de 
acceder, rectificar, cancelar y oponerte (ARCO) o transmisión de datos personales; Manejo de aplicaciones 
bancarias con “wifi” pública y recepción de correos electrónicos; Navegación segura en redes sociales; Protección 
de contraseñas; Uso de comercios conocidos y páginas oficiales, entre otras. El Recomendatorio, el cual puede 
consultarse en el sitio de Internet www.ieeq.mx, es una herramienta de prevención, capacitación y difusión que 
busca contribuir a la protección de los datos personales de la ciudadanía. En la misma sesión, fueron presentados 
los informes de actividades de la Comisión y la Unidad de Acceso a la Información Pública del IEEQ. Se contó con la 
asistencia del Presidente, la Secretaria y la Vocal del colegiado, Luis Espíndola Morales, María Pérez Cepeda y 
Yolanda Elías Calles Cantú, respectivamente; el Secretario Ejecutivo, José Eugenio Plascencia Zarazúa; el Titular de 
la Unidad de Acceso a la Información Pública, Óscar Hinojosa Martínez; así como representantes de los partidos 
PAN, Morena y PT. 
 
https://codigoqro.mx/2020/02/23/ieeq-emite-recordatorio-ciudadano-para-proteccion-de-datos-personales-
2/?utm_source=rss&utm_medium=rss&utm_campaign=ieeq-emite-recordatorio-ciudadano-para-proteccion-de-
datos-personales-2 
 
https://codiceinformativo.com/2020/02/emite-ieeq-recomendatorio-ciudadano-para-proteccion-de-datos-
personales/ 
 
https://cronicaregional.com.mx/queretaro/emite-ieeq-recomendatorio-ciudadano-para-proteccion-de-datos-
personales/ 
 
https://www.queretarotv.com/?p=3385 
 
http://inqro.com.mx/index.php/2020/02/23/emite-ieeq-recomendatorio-ciudadano-para-proteccion-de-datos-
personales/ 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN 
 
DORANTES: NO HAY CERTEZA DE MEDICINAS EN EL ESTADO 
Por Alma Gómez 
En este momento no hay una certeza de los medicamentos que la federación entregará a Querétaro ni las 
cantidades de los mismos, señaló el presidente estatal del PAN, Agustín Dorantes. Refirió que la solicitud de 
compra consolidada que hizo la federación inició en agosto 2019 y a finales de febrero del 2020; seis meses 
después, se sigue sin medicamentos suficientes y con la misma incertidumbre. (EUQ) 

https://codigoqro.mx/2020/02/23/ieeq-emite-recordatorio-ciudadano-para-proteccion-de-datos-personales-2/?utm_source=rss&utm_medium=rss&utm_campaign=ieeq-emite-recordatorio-ciudadano-para-proteccion-de-datos-personales-2
https://codigoqro.mx/2020/02/23/ieeq-emite-recordatorio-ciudadano-para-proteccion-de-datos-personales-2/?utm_source=rss&utm_medium=rss&utm_campaign=ieeq-emite-recordatorio-ciudadano-para-proteccion-de-datos-personales-2
https://codigoqro.mx/2020/02/23/ieeq-emite-recordatorio-ciudadano-para-proteccion-de-datos-personales-2/?utm_source=rss&utm_medium=rss&utm_campaign=ieeq-emite-recordatorio-ciudadano-para-proteccion-de-datos-personales-2
https://codiceinformativo.com/2020/02/emite-ieeq-recomendatorio-ciudadano-para-proteccion-de-datos-personales/
https://codiceinformativo.com/2020/02/emite-ieeq-recomendatorio-ciudadano-para-proteccion-de-datos-personales/
https://cronicaregional.com.mx/queretaro/emite-ieeq-recomendatorio-ciudadano-para-proteccion-de-datos-personales/
https://cronicaregional.com.mx/queretaro/emite-ieeq-recomendatorio-ciudadano-para-proteccion-de-datos-personales/
https://www.queretarotv.com/?p=3385
http://inqro.com.mx/index.php/2020/02/23/emite-ieeq-recomendatorio-ciudadano-para-proteccion-de-datos-personales/
http://inqro.com.mx/index.php/2020/02/23/emite-ieeq-recomendatorio-ciudadano-para-proteccion-de-datos-personales/
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HAY PROFUNDA IGNORANCIA DE MORENA ANTE DESABASTO 
El PAN en Querétaro respondió a las declaraciones de los diputados morenistas, Paloma Arce y Néstor Domínguez 
sobre el desabasto de medicinas en el estado; y subrayaron, que la diputada local dio declaraciones “basadas en 
una profunda ignorancia del tema, tristemente vertidas sin fuentes fidedignas y con el eco de los micrófonos”. (DQ, 
AM)  
 
REFUTA DORANTES A PALOMA ARCE POR DESABASTO DE MEDICINAS 
Por Sergio Hernández 
Agustín Dorantes, presidente del PAN, dio a conocer que en la primera quincena de enero 31 mil 480 recetas no 
fueron surtidas a los derechohabientes, según datos de la Plataforma Nacional de Transparencia y enumero cinco 
mentiras sobre esta problemática. Lo que ha dicho la diputada de morena Paloma Arce está basado en una 
profunda ignorancia del tema, tristemente vertidas sin fuentes fidedignas. (N) 
 
PRI 
 
BUSCARÁN PARIDAD DE GÉNERO EN EL PRI 
Por Zulema López 
El CEN del PRI será el órgano responsable de determinar en qué entidades se deben modificar los nombramientos 
de delegados para cumplir con los requisitos de paridad, sostuvo Paul Ospital, presidente del Comité Estatal del 
PRI. (EUQ) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: PYMES EN PICADA: -9% DURANTE 2019 
Las ventas de bienes y servicios producidos por las pymes queretanas decrecieron entre 9 y 14%, dependiendo del 
giro, durante el año anterior, resultado de la falta de inversión pública y una menor venta de automóviles. (DQ, 
principal) 
 
N: FUE EL INFIERNO 
Una inmensa y gruesa columna de humo, que se vea a varios kilómetros advertía el peligro desde las 15:17 horas, 
cuando los servicios de emergencia fueron activados por un fuerte incendio, que se registraba en una recicladora 
en La Griega, municipio de El Marqués. (N, principal) 
 
AM: UNA VÍA, DIVERSOS MUNDOS 
A lo largo de 370 km corre una bestia de acero, un tren que, con su llegada a Querétaro para algunos trajo progreso 
y desarrollo, pero para otros, una opción de sobrevivencia. (AM, principal) 
 
EUQ: BAJA 26.5% EL ROBO DE VEHÍCULOS EN EL ESTADO 
En comparación con enero de 2019, en Querétaro la incidencia en el robo de vehículos disminuyó 25.6%, reportan 
datos del SESNSP. (EUQ, principal) 
 
CQRO: SIN GANAR EN CASA 
Atlético San Luis, que va en crecimiento, se adjudicó el denominado “Clásico de la 57”, luego de imponerse por la 
mínima diferencia de 1-0 a un deprimido Gallos Blancos. (CQRO, principal) 
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PA: AGREGAN ESCOLTAS A EX-FUNCIONARIOS 
Al “armonizar” la ley local en el tema de seguridad, los diputados queretanos incluyeron escoltas transexenales 
para el gobernador y funcionarios de seguridad, lo cual no aparece en la ley federal. (PA, principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
SECRETARÍA DEL TRABAJO ASISTE AL CONGRESO NACIONAL EXTRAORDINARIO DE LA CTM 
En representación del gobernador, el Secretario del Trabajo, Mario Ramírez Retolaza, estuvo presente en el 
Congreso Nacional Agrario de la CTM, que se llevó a cabo en el monumento a la Revolución de la Ciudad de México. 
En este marco, el dirigente nacional de la CTM, Carlos Aceves del Olmo, subrayó el compromiso de los sindicatos 
agremiados a esta confederación, para seguir preservando la paz laboral y dar cauce a la transformación que 
implica el nuevo modelo de justicia laboral en el país. (AM, N)  
 
QROBÚS ATROPELLA Y MATA A JOVEN DE 20 AÑOS EN EL SUR-PONIENTE 
Un joven de aproximadamente 20 años de edad murió al ser atropellado por una unidad de Qrobús, esto sobre el 
libramiento sur-poniente, a la altura del puente de la libre a Celaya; el cuerpo del hombre fue hallado en el lugar, 
mientras que la unidad fue detenida más adelante, a la altura de La Negreta.  (DQ, N) 
 
SUSPENDEN A OPERADOR DE TRANSPORTE PÚBLICO RELACIONADO EN ACCIDENTE 
Derivado del incidente ocurrido esta mañana en el Libramiento Surponiente, en el que un hombre perdió la vida al 
ser impactado por una unidad de transporte público colectivo urbano, el IQT informó que dio inicio a un 
Procedimiento Administrativo de Sanción. De manera preventiva fue suspendida la concesión de la unidad, y el 
TIO, además el operador fue detenido y puesto a disposición de la FGE. (N, AM, EUQ)  
 
PREINSCRIPCIONES POR ENCIMA DE LO ESPERADO: USEBEQ 
Por Diego Rivera 
Aún es necesario esperar una semana para conocer los datos definitivos de la preinscripción para escuelas de 
educación básica pública; sin embargo, los números preliminares ya son muy superiores a los que se habían 
presentado en el 2019, aseguró el coordinador de la USEBEQ, Enrique de Echavarry. (N) 
 
APLICARÁN 130 ACCIONES EN LAS ESCUELAS 
Por Cecilia Conde 
Este año realizarán 130 acciones para construcción y rehabilitación de escuelas de manera integral con 428 mdp 
aseguró el director de Infraestructura Física y Educativa del gobierno estatal, Vicente Ortega. (DQ) 
 
SUMAN SEIS MUERTOS EN ESTADO POR INFLUENZA ESTACIONAL 
Por Marittza Navarro 
En Querétaro se reportan seis fallecimientos a causa de influenza estacional, dos de ellas ocurrieron en las últimas 
dos semanas. Julio César Ramírez, titular de la SESEQ reiteró el llamado a la población para tomar precauciones, 
pues la temporada invernal se prolongará dos semanas más, por lo que no se debe bajar la guardia en el cuidado, 
principalmente de grupos vulnerables.  (EUQ) 
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IMPORTANTE CONTINUAR APLICANDO MEDIDAS PREVENTIVAS CONTRA INFLUENZA: SECRETARÍA DE 
SALUD 
La SESEQ emitió información sobre la influenza estacional, enfermedad que suele presentarse cada año, al final del 
otoño y durante el invierno. Es causada por un virus, del cual, existen tres tipos: A, B y C; es de fácil contagio y tiene 
inicio súbito. Las manifestaciones de la influenza son: fiebre, tos, dolor de cabeza, dolores musculares, postración, 
catarro, dolor de garganta, malestar general; en situaciones más graves puede haber dificultad para respirar. (AM) 
 
HAY 72% DE ABASTO EN MEDICAMENTOS 
Por Cecilia Conde 
Actualmente en los hospitales de Querétaro continúan con un abasto de medicamentos del 72% y aunque han 
buscado aumentar esta cifra, con el control de precios de la federación no han podido adquirirlos, aseguró Julio 
César Ramírez, titular de la SESEQ. (DQ) 
 
CEA ABRE 35 CARPETAS DE INVESTIGACIÓN TRAS OBSERVACIONES DE LA ESFE 
Por Nancy Burgos 
La CEA comenzó los trabajos de análisis y apertura de los cuadernos de investigación, correspondientes a las 
observaciones a la cuenta pública 2018 que realizó la Entidad Superior de Fiscalización del Estado. Se espera que 
en este mismo año se tenga una resolución, destacó Sergio López, titular del Órgano Interno de Control. (ADN) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
DESCARTA SENADORA PROPÓSITOS GOLPISTAS EN EXIGENCIA DE SEGURIDAD HACIA MUJERES 
Por Katia Lemus 
El tema del feminicidio no es solo responsabilidad del Ejecutivo federal, sino de los tres órdenes de gobierno, pues 
son ellos quienes deben reconocer que hay un problema de feminicidio a nivel nacional, aseguró la senadora del 
PAN, Guadalupe Murguía. (...) Reconoció que hace falta visibilizar el tema del feminicidio para que, desde el ámbito 
de su competencia, las autoridades implementen políticas públicas con perspectiva de género. (CQRO) 
 
MAURICIO KURI BENEFICIA A CERCA DE 3 MIL PERSONAS CON CONEXIÓN CIUDADANA 
Este fin de semana, el senador por Querétaro, Mauricio Kuri, continuó trabajando en Conexión Ciudadana, las 
jornadas de atención a los ciudadanos que brindan servicios gratuitos en diferentes localidades rurales, barrios y 
colonias del Estado. A través de este programa, al momento ha realizado 10 jornadas ciudadanas, visitando 
diferentes colonias de la capital, como Ciudad del Sol; Bolaños; Satélite; San Roque y San Pablo; Presidentes y 
Sauces; así como distintas comunidades de San Juan del Río, El Marqués y Colón, todos lugares densamente 
poblados y con diversas necesidades básicas. (N, PA) 
 
MORENA PREPARA DENUNCIA VS COLÓN 
La diputada Laura Polo en el Congreso local, adelantó que prepara una denuncia penal contra las ventas o 
traspasos de terrenos en el municipio de Colón y que, aseguró, han afectado al erario público. (DQ) 
 
ACERCAN A CIUDADANOS AL EJÉRCITO 
Por Gonzalo Flores 
Decenas de personas participaron en el primer paseo dominical 2020 que organizaron la comisión de deporte y 
recreación, del municipio de Querétaro, y la 17a zona militar (...) La regidora de Morena en el municipio de 
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Querétaro, Ivonne Olascoaga, presidenta de la comisión del deporte, subrayó que este tipo de actividades forman 
parte de un acercamiento recreativo con la población. Contribuyen a la formación de una cultura de paz y generan 
la unidad familiar. (AM) 
 
PRESENTARÁ MORENA INICIATIVA DE SALUD 
Por Fernando Venegas Ramírez 
A pesar del bloqueo a las iniciativas de Morena en el Congreso local y la celeridad en aprobar la reforma a la Ley de 
Seguridad del Estado, la diputada Paloma Arce Islas dijo que su grupo presentará una nueva para dar atención 
especial del sector salud a mujeres embarazadas, adultos mayores y personas con discapacidad. (PA) 
 
LAMENTA MORENA QUE SE POLITICE LA SALUD DE LAS Y LOS QUERETANOS 
Por Leticia Jaramillo 
Es lamentable que se haya politizado el derecho a la salud de las y los queretanos, que se obligue a la ciudadanía a 
tener que ampararse para hacer efectivo esos derechos. Y sí los diputados del PAN o del PRI quieren entrarle al 
tema, argumentando que no hay medicamentos, que hagan las demandas, señaló el diputado Néstor Domínguez. 
(N) 
 
PRESIDENCIA NO ES ALIADO DE LAS MUJERES, SEÑALA ARREDONDO 
Por Zulema López 
Abigail Arredondo, coordinadora del grupo legislativo del PRI, reprobó que derivado de los problemas para lograr 
un acuerdo entre el Insabi y la Fucam, las mujeres ahora tendrán que acudir a alguna institución pública. Dijo que 
se trata de una acción que demuestra que el Presidente de la República no es un aliado de las mujeres, pues se 
vulnera a los desprotegidos. (EUQ) 
 

MUNICIPIOS 
 
PESE A LA MAGNITUD NO HUBO LESIONADOS NI INTOXICADOS: PC 
Por Tania Talavera 
Al menos 54 elementos de los cuerpos de emergencias trabajaron en el lugar, por fortuna no hay lesionados ni 
intoxicados, informó el director de PC de El Marqués, Alejandro Vázquez, quien dijo que la fábrica se dedica al 
reciclaje de plástico, papel y cartón.  (N) 
 
AMPLIARÁ REGIDORA PROGRAMA DE DEFENSA PERSONAL PARA MUJERES 
Por Esmeralda Trueba 
Resulta necesario que los municipios generen políticas públicas para erradicar cualquier tipo de violencia en 
contra de las mujeres, sobre todo por la situación que hoy prevalece en el país; así lo expuso la regidora del 
Ayuntamiento de Querétaro, Dulce Ventura. (CQRO) 
 
PROPONEN EL INSTITUTO DEL ADULTO MAYOR 
El regidor del PRI Juan José Ruiz presentó una iniciativa ante el Ayuntamiento de Querétaro para la creación del 
Instituto Municipal del Adulto Mayor, con el fin de ofrecer mejores condiciones para los adultos mayores. (DQ) 
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DETECTAN PERSONAS QUE DEFRAUDAN CON “LA BOLITA” 
El gobierno municipal de Querétaro ha detectado la presencia de grupos de personas dedicadas a defraudar y 
robar ciudadanos en algunos puntos de la ciudad, a través del conocido juego de “la bolita”, confirmó el secretario 
de gobierno del municipio de Querétaro, Apolinar Casillas. (DQ) 
 
MULTARÁN CON 25 MIL PESOS EL MALTRATO A MASCOTAS 
Por Montserrat Márquez 
Una multa de hasta 25 mil pesos podrían recibir los propietarios que maltraten a sus mascotas, aseguró el director 
de Control, Cuidado y Protección Animal del municipio de Querétaro, Enrique Guerrero. Destacó que, en lo que va 
del año, esta dirección ha recibido alrededor de 40 denuncias por maltrato, que va desde animales por la azotea y 
amarrados en patios. (EUQ) 
 
PREVÉN INVERSIÓN DE 2 MMDP EN EL MARQUÉS 
Por Montserrat Márquez 
Alrededor de 2 mil mdp llegarán a El Marqués como parte de la inversión de una empresa inmobiliaria que 
construirá en un plazo de 4 años un fraccionamiento con aproximadamente 5 mil casas, adelantó el secretario de 
Desarrollo Sustentable, Martín Díaz. Aseguró que este es el proyecto inmobiliario más grande que se consolidará 
en la demarcación en 2019. (EUQ) 
 
AVANZA INSTALACIÓN DE LA GN EN CORREGIDORA 
La instalación de la base de la guardia Nacional en Corregidora ya avanza, debido a que esta semana fue aprobada 
por el ayuntamiento la donación de un predio ubicado en la comunidad de Los Ángeles, y ahora el Congreso Local 
deberá analizar la desincorporación, afirmó el presidente municipal, Roberto Sosa. (DQ) 
 
CONGELADOS LOS RECURSOS 
Aunque los municipios han ingresado proyectos para recibir recursos de la federación, ninguno ha sido aceptado, y 
en algunos casos ya no acuden a meter solicitudes porque no hay recursos asignados para programas a los que 
puedan acceder. El alcalde de Corregidora, Roberto Sosa, precisó que desde 2018 -ya en el periodo que le 
corresponde a la actual administración federal comenzaron con el ingreso de proyectos para obtener recursos, sin 
que hayan tenido una respuesta favorable hasta ahora. (DQ) 
 
CUMPLE SJR AL 100% CON PARTICIPACIONES  
Por Rossy Martínez 
Al día de hoy, no tenemos ningún tipo de observación que se esté llevando como seguimiento en un pliego, señaló 
la contralora Municipal, Catalina Calva, quien aseguró que tras la auditoría al municipio de San Juan del río por el 
máximo organismo nacional en la correspondencia a participaciones federales 2018, se determinó que el gobierno 
encabezado por Guillermo Vega Guerrero, cumplió al cien por ciento con la ejecución de las participaciones 
federales. (PA) 
 
OFICIALES CUBRIRÁN TURNO DE MUJERES 
Por Rossy Martínez 
El titular de la SSPM de San Juan del Río, Ángel Rangel Nieves, explicó que se solicitará el apoyo de los compañeros 
oficiales para que cubran los horarios que queden sin cobertura, esto a que las mujeres que forman parte de las 
filas de la corporación, se suman al movimiento “El 9 nadie de mueve”. (PA) 
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MUNICIPIOS SON RESPONSABLES DE INSPECCIONAR ESTANCIAS REGULARES Y CLANDESTINAS: GHR 
Por Esmeralda Trueba 
Es responsabilidad de los municipios vigilar que los negocios que abren en sus demarcaciones cuenten con la 
legalidad para su operación, señaló el delegado estatal de Programas para el Desarrollo, de la Secretaría del 
Bienestar, Gilberto Herrera. Esto lo expuso, luego de lo sucedido en la capital queretana, en una casa habitación 
que funcionaba como guardería clandestina, donde se registró la muerte de un menor de cinco meses. (CQRO) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
GRAN FIESTA DEPORTIVA SE VIVIÓ EN LA GRAN CARRERA UNIVERSITARIA 
Todo un éxito resultó la 9na Carrera Universitaria organizada por el Patronato de la UAQ, donde por primera vez 
participaron universidades públicas y privadas, instituciones de educación superior y Centros de Investigación de 
todo el estado. En punto de las 08:00 horas de la mañana, el Lic. Carlos Núñez Gudiño, presidente del Patronato de 
la UAQ; Teresa García, Rectora de la UAQ, así como Alfredo Botello, titular de la SEDEQ, dieron el banderazo de 
salida a los más de mil 400 participantes. (N, AM, EUQ) 
 
PRESENTA RECTORA UAQ 2º INFORME EN CAMPUS SJR 
Con el objetivo de acercar la información del quehacer de la UAQ a toda la comunidad universitaria, la rectora 
Teresa García, llevó su 2º Informe de Actividades al campus SJR. Ante alumnos, docentes y administrativos de la 
segunda instalación más grande del Alma Máter queretana, hizo un recuento de los logros y retos de la Institución, 
misma que durante el ciclo 2018-2019 atendió al 27% de la matrícula total estatal de Educación Superior, 
particularmente a 26% de los estudiantes de licenciatura y 42% de los estudiantes de posgrado; lo que la ubica 
como la Universidad con mayor cobertura en el estado. (DQ) 
 
SINDICATOS DEFINIRÁN LA PRÓXIMA SEMANA SI ACEPTAN INCREMENTO DE 4% QUE OFRECE LA UAQ 
La próxima semana se definirá si los sindicatos aceptarán del incremento salarial del cuatro por ciento que ofrece 
la UAQ, informó Teresa García, rectora de la institución. De acuerdo con la rectora, la propuesta del 4% de 
incremento, está por encima de la mayor parte de ofrecimientos a nivel nacional. Asimismo, señaló que se espera a 
que se lleguen a acuerdos en todos los otros puntos con el STEUAQ, con quienes se tendrá la revisión contractual. 
(DQ) 
 
DEFIENDEN AUTONOMÍA DE LAS UNIVERSIDADES 
La UAQ se pronunció de manera enérgica contra la propuesta de reforma a la Ley Orgánica de la UNAM realizada 
por el legislador Miguel Ángel Jáuregui, del partido Morena; ya que representa un ataque artero contra la 
Autonomía de las Universidades públicas, consignado en la fracción VII del art 3° de la Constitución Política de los 
Estados Unidos Mexicanos. (DQ) 
 
INSTRUYEN A BACHILLERES EN RESPETO Y CONVIVENCIA  
Por Domingo Valdez 
Con el objetivo de que los estudiantes de la Escuelas de Bachilleres plantel Bicentenario de la UAQ pudieran 
enriquecer sus conocimientos académicos a través de diferentes actividades extracurriculares, se realizó El Día del 
Bienestar, cuyo lema en esta edición fue “+Amor -Violencia”, al que acudió la rectora Teresa García, acompañada 
por Óscar Cárdenas, coordinador del plantel. (EUQ) 
 



 
 

LUNES 24 DE FEBRERO DE 2020 

 

 Coordinación de Comunicación Social 8 

 

UN ERROR, EL USO DE ESCOLTAS SUBSIDIADAS POR EL GASTO PÚBLICO 
Por Esmeralda Trueba 
El delegado de Programas para el Desarrollo en el estado de Querétaro, Gilberto Herrera, afirmó que tanto su 
suplente, el senador Juan José Jiménez, como los legisladores locales de Querétaro han errado al solicitar escoltas 
subsidiadas por el gasto público. (CQRO) 
 
SERVICIO PROFESIONAL DE CARRERA DE LA FISCALÍA RECIBE ACREDITACIÓN POR SU ALTO NIVEL DE 
CAPACITACIÓN 
Una vez más la FGE se convierte en un referente nacional para la procuración de justicia; en esta ocasión, 
resaltando por la calidad en los procesos e infraestructura para la capacitación de su personal sustantivo, de 
acuerdo con el Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública.  (N, PA) 
 
COPARMEX LLAMA A PROTESTAR Y QUE NO HAYA AFECTACIONES LABORALES 
Por Katia Lemus 
Pese a estar a favor del paro nacional “Un día sin nosotras”, Lorena Jiménez, presidenta de la COPARMEX, 
consideró que este movimiento debe realizarse sin que cause alguna afectación laboral. “El tema es que no haya 
afectaciones, por eso debe de ser una decisión dialogada con sus líderes y entre ellas solicitarlo; nosotros no 
podemos obligar a ninguna empresa a que lo haga”. (CQRO) 
 
REFRENDA CMIC QUERÉTARO APOYO A MUJERES 
Por Janet López 
A través de un comunicado, la CMIC, delegación Querétaro, dijo refrendar el compromiso para que todas las 
mujeres que laboren en el sector puedan participar en el paro nacional de labores que se efectuará el 9 de marzo. 
El “nueve nadie se mueve”, surgió para protestar por la violencia que se ejerce contra las mujeres y exigir acciones 
para erradicarlas. (Q) 
 
EN LA IGLESIA, LAS MUJERES SON Y SE SIENTEN LIBRES: MARTÍN LARA 
En la iglesia, las mujeres se sienten libres y gozan de un ambiente de libertad; por lo tanto, “hay una completa 
libertad en cuanto a las acciones de ellas y ellas decidirán”, dijo el vocero de la Diócesis de Querétaro, Martín Lara 
Becerril, al preguntarle si las féminas que colaboran en labores eclesiásticas podrán participar en la campaña "El 
nueve nadie se mueve", convocada para el 9 de marzo próximo y consistente en que las mujeres suspendan 
actividades productivas. (EUQ, CQRO) 
 
RESPETO HACIA LA MUJER DEBE EMPEZAR DESDE CASA: MUJERES 
Por Katia Lemus 
El respeto a la mujer debe empezar desde casa y desde la misma mujer, porque en ocasiones entre ellas mismas se 
atacan, coincidieron en señalar mujeres trabajadoras y amas de casa. María Luisa Sandoval, recepcionista de un 
conocido hotel, dijo que está a favor del paro nacional “Un día sin nosotras”, sin embargo, consideró que 
anteriormente el machismo lo propiciaba la propia madre, al asignar a las mujeres tareas propias para ellas. 
(CQRO) 
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COMERCIOS SIN APOYO FEDERAL 
Nulo apoyo en materia de capacitación y financiamiento registra el sector comercio de Querétaro por las políticas 
del actual gobierno federal al desaparecer organismos como el Instituto Nacional de Emprendedor y ProMéxico, 
acusó el presidente de la Canaco, Carlos Habacuc. (DQ) 
 
REALIZARÁN AQUÍ SU COMISIÓN NACIONAL 
Querétaro será sede de la Comisión Ejecutiva Nacional de Canirac 2020, evento que se realizará el 29 y 30 de julio 
próximo. El presidente del organismo en la entidad, Octavio Mata, informó que ya se alista este evento anual que 
reunirá aquí a los presidentes de este organismo en las diferentes entidades del país, así como empresarios de las 
cadenas de alimentos más importantes en el mercado. (DQ) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
  
MEDIO SIGLO 
Se equivoca la oposición local, los partidos Morena y PRI, centrando su posición crítica ante el Gobierno estatal 
panista en el desarrollo económico de Querétaro, porque si algo distingue al estado en los últimos años es 
precisamente ser una excepción entre tantos y tan malos indicadores de otros estados y a nivel federal. De hecho, 
ambos partidos no podían escoger peor tema en su estrategia para posicionarse, al menos en Querétaro, por 
mucho que se anticipe un año “del nabo” y que por lógica se prevea que lo económico será el color y el sabor de las 
campañas en el 2021…Con un presidente de la República que lo presumía como virtud pero que ahora está 
demostrado como uno de sus grandes defectos, eso de que no administraba ni una tarjeta de crédito (mucho 
menos una economía nacional), y que no ha podido entregar las buenas cuentas que prometía, Morena está 
descalificado para hablar siquiera de crecimiento o fomento industrial y de inversiones. Al angustiado PRI, hoy al 
margen el poder por el castigo popular a sus errores y a sus negros personajes, aunque se le recuerde un buen 
gobierno con José Calzada, lo que más se le puede reprochar es su reiterado desperdicio de oportunidades para 
afianzar al país en lo económico. Querétaro con Francisco Domínguez está desde hace años entre los mejor 
calificados para recibir inversión, goza de prestigio internacional sobre todo en los sectores automotriz, 
aeronáutico y aeroespacial, es de las entidades de mayor crecimiento promedio, líder en generación de empleos, 
uno de los salarios promedio diario más altos del país, calidad de vida todavía alta pese a la enorme migración que 
resiente además con positivas calificaciones sobre el manejo de sus finanzas públicas a nivel estatal y municipal, 
por decir sólo algunos rubros. Si Morena y PRI, juntos en Primor, quieren anticiparse al golpeteo del 2021 con los 
temas económicos, les van a dar hasta con la cubeta. Explíquenles que Querétaro no es Veracruz. RETOS. De hecho, 
los más grandes problemas que padecen hoy en Querétaro son urbanos, el transporte y la seguridad, y han 
estallado por la alta migración que genera, precisamente, el tener una economía aún dinámica y muy atractiva. 
“CACHIRULO” EN EL PRI. Hablando del PRI estatal y su lucha por regresar a la competencia, resulta que el 
delegado que les mandó Alejandro “Amlito” Morena no deja de producir problemas aquí en Querétaro. Nos 
informan que, igualito que en aquel "Teatro Fantástico" de don Enrique Alonso "Cachirulo", el problemático 
morelense Jorge Meade Ocaranza recrea cuentos e inventa historias, lleva y trae chismes e intrigas entre los 
priistas. Se van dando cuenta del "alacrán" que les mandaron para dividir y desmantelar el trabajo opositor del 
maltrecho partido: cumplido su cometido de causar la destitución de Juan José Ruiz como dirigente estatal, ahora 
en la presidencia sustituta de Paul Ospital se encarga de enfrentar a los priistas. Y es que el delegado parece tener 
tiempo de sobra y no halla cómo aprovecharlo para sus enredos. Entre los priistas ya se saben la ya clásica frase de 
Meade, porque se las aplica a todo mundo: "Desde el nacional (CEN) te apoyábamos, pero tu compañero no te dejó 
pasar…". ZONAS OLVIDADAS EN SAN JUAN. Positivas acciones implementadas por la Fiscalía General del Estado en 
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San Juan del Río, donde recientemente se han llevado a cabo operativos en los que se han asegurado sujetos, 
inmuebles y droga, derivado de denuncias ciudadanas, según dio a conocer la dependencia. Sin embargo, para 
algunos otros ciudadanos, como son los habitantes de El Pedregoso, una de las zonas más populares de la zona 
oriente del municipio, es urgente que estas medidas se extiendan a las zonas más conflictivas del municipio, y así lo 
hicieron saber la semana pasada con una manifestación al exterior de las instalaciones de la Fiscalía. Y es que para 
ellos es constante que sean sus propios vecinos los que cometen diversos delitos y mantienen amenazada la zona, 
pues en muchos de los casos, a falta de denuncias, los delincuentes son puestos en libertad, incrementado el temor 
de denunciar o de sufrir alguna represalia. Urge hacer conscientes a los habitantes sobre la importancia de 
denunciar, pero también acciones concretas que permitan castigos severos a los delincuentes. ERROR DE KURI. 
Qué necesidad tiene Mauricio Kuri, el aspirante mejor posicionado para la gubernatura, de exponer su imagen al 
prestarse a una “entrevista” dizque de cantina (ambas muy malas, por cierto) hecha por operadores de sus 
enemigos. Sin tema nuevo ni relevante, Kuri accedió a tomarse una cerveza, como hace todo mundo, pero con ello 
generó imágenes para los futuros “memes” que le mandará a hacer, igual que la “entrevista”, su fan número uno 
Marcos Aguilar el próximo año. Aunque se desconozca si salió o no con cartera de la “entrevista”, fue muy mala 
decisión de su equipo de comunicadores exponerlo, ahí donde le encanta pontificar sobre “periodismo” pero sólo 
para no ser ellos los exhibidos. Al tiempo. ¿POLIS ANTICOLILLAS? El Ayuntamiento de Querétaro aprobó una 
reforma al artículo 29 del Reglamento de Justicia Administrativa Municipal, que establece trabajo comunitario de 
10 a 160 horas y sanciones de 35 a 350 UMAS; es decir, de mil 500 pesos hasta 30 mil pesos, además de arresto 
hasta por 36 horas en caso de reincidencia, para quienes tiren colillas de cigarro en la vía pública. Si bien la 
intención de la medida es buena para el medio ambiente, resultará complicado aplicarla, pues los policías 
requerirán de mucha suerte para detectar en flagrancia a los fumadores que cometan esta infracción, para 
arrestarlos y presentarlos ante un juez cívico. ¡Si no pueden ayudar con el tráfico! OYE, OLLA… Causó polémica la 
donación de un predio que autorizó el Ayuntamiento de Querétaro a favor de la asociación civil Unidos contra la 
Trata, que encabeza Rosi Orozco, pues más de un regidor, pero especialmente el “independiente” Gabriel Osejo 
levantó la voz cuestionando por qué se le entregaba una propiedad municipal a una persona que hoy enfrenta 
señalamientos por presunta extorsión y corrupción, y que más allá de apoyar a las víctimas de trata, se beneficia de 
ellas. El comal le dijo a la olla… (DQ) 
 
EL ALFIL NEGRO 
Dorantes vs Arce. Ya se subieron al ring y la disputa por el desabasto de medicamentos, aunque es tema de diario, 
dará mucho de qué hablar y escribir. La 4T ha fallado y sus diputados brillan por su mala información, ya ve que 
hace poco ya pagábamos la deuda externa con el baile de la rifa del avión presidencial. (N) 
 
ASTERISCOS 
Apoyo al movimiento. Las organizaciones feministas exhibieron a todas aquellas instituciones que se sumaron al 
paro convocado para el 9 de marzo. En la entidad ya ha varios partidos y organizaciones que se pronunciaron a 
favor de la suspensión de actividades. Sin embargo, las demandas de estas organizaciones las han hecho a un lado 
y no quieren discutirlas. Gobernador inicia gira serrana. Francisco Domínguez inicia su gira por los municipios 
serranos. En su última visita se vio un apoyo nutrido de los pobladores hacia el mandatario. Más de mil millones de 
pesos se han invertido en esta administración para realizar obra social en esta zona. Puede ser buen momento 
para que los presidentes municipales se acerquen a pactar los proyectos que forman parte de la bolsa adicional de 
mil millones que anunció el gobernador. Analizan retirar estructuras de parquímetros. Dentro de la administración 
municipal de Querétaro analizan la opción de retirar las bahías de parquímetros que fueron instaladas durante la 
anterior administración en algunas calles del centro histórico, y que no han sido utilizadas. Las áreas de obras 
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públicas y movilidad valoran la posibilidad, aunque generaría un gasto adicional, por el retiro y la rehabilitación de 
los espacios. Todo dependerá del estudio que presente movilidad. Artista repondrá piezas de maqueta 
monumental. Las piezas que fueron robadas de la maqueta monumental de la Alameda, Hidalgo ya están en 
proceso de la elaboración, luego de que la secretaría de cultura en la entidad optó por invertir 75 mil pesos para la 
reposición. Después de que el año pasado casi una decena de piezas de la república del mausoleo de los queretanos 
ilustres fueron robadas, tras analizar las propuestas económicas para que sea la artista queretana Socorro López 
quien haga estas reposiciones en la obra que originalmente fue hecha por el artista Pablo Rafael López 
Artasanchez. (AM 8) 
 
BAJO RESERVA 
Lele llega al Zócalo de la capital del país. Nos comentan que el pasado fin de semana inició en la plancha del Zócalo 
de la capital del país el Festival “México en el Corazón de México”, donde Querétaro tiene una participación 
destacada, debido a que exhibe sus atractivos turísticos, culturales, gastronómicos y artesanales que se tienen en 
municipios como Amealco, Corregidora, Ezequiel Montes, Tequisquiapan, Tolimán, El Marqués, Colón y Cadereyta. 
Lele, la muñeca otomí queretana, está acaparando la atención de los capitalinos, quienes hasta el 1 de marzo 
también tendrán la oportunidad de conocer la oferta vitivinícola que se genera en tierras queretanas. Cierran 
varias horas la carretera estatal 500. Ayer por la tarde apareció una voluminosa nube negra en La Griega, 
comunidad que se localiza en el municipio de El Marqués. Para quienes transitaban por la zona, nos cuentan que, 
generó mucha preocupación, debido a que no se tenía información detallada de lo que estaba sucediendo. Más 
tarde, el grupo de Bomberos de esta demarcación reveló que había un siniestro provocado por el incendio de una 
recicladora. Este hecho provocó que la carretera estatal 500 que cruza por esta municipalidad fuera cerrada por 
espacio de cuatro horas. No se reportaron pérdidas humanas, aunque tampoco hubo un balance de los daños 
materiales. (EUQ 2) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Pancho en la sierra. Luego de haber asistido, en Baja California Sur, a la ceremonia de entrega de la presidencia de 
la Conago a su homólogo en esa entidad, Carlos Mendoza Davis, en la que participó el presidente López Obrador, el 
gobernador del estado, Francisco Domínguez, inicia hoy una gira de trabajo de tres días por la Sierra Gorda. 
Domínguez Servién se dio tiempo ayer de festejar el cumpleaños número 78 de su mamá, a quien envió igual 
número de rosas. Réplica a los “otros datos” de Morena… El dirigente estatal del PAN, Agustín Dorantes, en un 
comunicado, calificó como “declaraciones basadas en una profunda ignorancia del tema, tristemente vertidas sin 
fuentes fidedignas y con el eco de los micrófonos”, lo dicho por la diputada local de Morena Paloma Arce, en la 
sesión de pleno del martes pasado. Según el panista, la morenista respondió con cinco mentiras a lo informado por 
él la víspera, acerca de que el IMSS en Querétaro no surtió durante la primera quincena de enero 31 mil 480 
recetas a los derechohabientes, con base en datos obtenidos a través de la Plataforma Nacional de Transparencia. 
El también diputado local, al más puro estilo de López Obrador, dijo que su partido haría uso de su derecho de 
réplica “para contestar a cada una de las mentiras que pronunció la diputada morenista en su discurso frente a la 
tribuna”…En el boletín, se acusó a la legisladora de decir falsedades en relación con la afiliación de Querétaro al 
Insabi; sobre el porcentaje de medicamentos adquiridos por compras consolidadas y el que surte el servicio de 
salud estatal; el número de recetas que concretamente ha surtido el IMSS en la entidad; la competencia de la 
federación y la concurrencia de los estados en el surtimiento de los medicamentos. Mujeres ganaderas… Que 
Querétaro se ubica en el segundo lugar nacional en cuanto a ocupación de mujeres en la ganadería, ya que estas 
representan el 53 por ciento de los socios de la Unión Ganadera Regional de Querétaro (UGRQ) en la zona serrana, 
aseguró el presidente del organismo, Alejandro Ugalde Tinoco, al encabezar este fin de semana las asambleas 
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anuales de Agua Zarca, en Landa de Matamoros; Tancoyol y Valle Verde, en Jalpan de Serra; y en Arroyo Seco. 
(CQRO) 
 
FUEGO AMIGO / BARRIO SANTIAGO 
Protesta. A mordiscos devoramos la ciudad dice uno de los grafitis pintados en las láminas de la obra privada que 
se construye con la venia de las autoridades de los tres niveles de gobierno en la antigua Hacienda de Carreteras, 
frente a nuestro histórico Acueducto y que se espera inaugurar en el presente año. (PA 1) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS  
Plan de Movilidad del PRI. Se llegó el día, hoy presentará el dirigente estatal del PRI, Paul Ospital, su Plan de 
Movilidad para según adelantó el periódico Plaza de Armas hace dos semanas ayudarle el presidente municipal 
panista Luis Bernardo Nava a cumplir su compromiso de reducir el tránsito vehicular en la capital. Y luego le harán 
una propuesta para el doble de seguridad. A ver si así. Agua corriente abandona la simiente. (PA 1) 
 
PLAZA DE ARMAS  
Por Sergio Venegas Ramírez 
Letras chiquitas. El artículo 13 Bis de la llamada “Ley Guaruras” aprobada por el Congreso del Estado dice 
textualmente: “El Presidente del Consejo Estatal de Seguridad, los titulares de las dependencias, entidades y 
órganos constitucionales autónomos que realicen funciones de seguridad, así como aquellos Subsecretarios, Vice 
Fiscales, Directores y demás personal de estos, en activo o que haya concluido el encargo, al que se considere 
necesario proveerle seguridad, podrán disponer de integrantes de alguna institución de seguridad que les brinde 
seguridad personal”. ¿Así o más claro? Bueno, pues según el gobernador del Estado y los diputados que votaron se 
trata simplemente de “armonizar” la legislación local con la federal que -a fe mía- dice todo lo contrario. Cito el 
artículo 53 de la Ley Federal de Austeridad Republicana: “Los servidores públicos no podrán disponer del servicio 
de miembros de alguna corporación policiaca, seguridad pública o de las Fuerzas Armadas, en el ejercicio de sus 
funciones, para otorgar seguridad personal, salvo en los casos que la normativa que regule su actividad lo 
contemple o por las circunstancias se considere necesario proveer de dicha seguridad, siempre que se encuentre 
debidamente justificada a juicio del titular de las propias corporaciones de seguridad y previo al informe al Órgano 
interno de control respectivo o a la Secretaría”. Bonita armonizada le dieron los 16 diputados locales del PAN, 
Verde, PES, Querétaro Independiente y ¡Morena! a la Ley de Seguridad del Estado de Querétaro, la Ley Orgánica de 
la Fiscalía General del Estado, la Ley de la Secretaría de Seguridad Ciudadana y la del Centro de Capacitación, 
Formación e Investigación para la Seguridad del Estado. La iniciativa de la ley publicada el lunes 17 de febrero en 
la Gaceta Legislativa No. 042 fue aprobada por el ni tan honorable pleno de la Quincuagésima Novena Legislatura 
del Estado conforme al dictamen presentado por la Comisión de Seguridad Pública y Protección Civil presidida por 
el diputado Roberto Carlos Cabrera Valencia del PAN y de la que también forman parte Leticia Rubio Montes del 
PAN, como secretaria y Jorge Herrera Martínez del Verde Ecologista. Estarán de acuerdo con Torres Olguín tres de 
los representantes del Movimiento Regeneración Nacional: Fabiola Larrondo y Laura Polo que votaron a favor de 
la “Ley Guaruras” y Mauricio Ruiz Oláes que se abstuvo, además de claro los de su bancada azul, del PES, el Verde y 
Querétaro Independiente. Ruiz Oláes, reconocido nacionalmente por su argumento de que con la rifa del avión 
presidencial se puede pagar la deuda externa, dijo ahora que la iniciativa traía “letras chiquitas”. Como en los 
contratos de los bancos y de Elektra, pues. Lo cierto es que todo el texto tiene el mismo tipo de letra, pero cuando 
no se quiere ver, pues no se ve. Que su partido se los demande a esos tres y reconozca la congruencia de Paloma 
Arce Islas, Néstor Domínguez y José Raúl Chávez Nieto por votar en contra. Ahí vienen las elecciones. -OÍDO EN EL 
1810- Alerta. Santa Rosa Jáuregui es un lugar muy caliente desde hace varios años, pero en los últimos meses más. 
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A las calladas se han venido produciendo secuestros violentos y cobro de millonarios rescates, como el del dueño 
de un restaurante de carnitas por el que, me cuentan, se pagaron 12 millones de pesos. Estuvo cinco días cautivo, 
sometido a golpes y sin comer. Pero no, no lo crea, aquí no opera la delincuencia organizada. ¿Verdad? -
¡PREEEPAREN!- En la mira. Desde el año pasado, el jefe de la Unidad de Inteligencia Financiera, Santiago Nieto 
Castillo, había dicho que estaba investigando las cuentas bancarias del ex presidente Enrique Peña Nieto. Aquí se lo 
comenté el 28 de agosto pasado: “El queretano (destituido de la Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos 
Electorales (FEPADE) en 2017 durante el sexenio pasado por investigar al entonces director de Pemex, Emilio 
Lozoya Austin), dijo a la periodista Carmen Aristegui que investiga las cuentas bancarias del ex mandatario no solo 
en México sino en el extranjero”. ¿Señales? -¡AAAPUNTEN!- Hoy. Este lunes 24 de febrero, además de ser Día de la 
Bandera, se cumplen 69 años de la creación de la Universidad Autónoma de Querétaro, nuestra mayor institución 
de educación pública, constituida por el gobernador Octavio Silverio Mondragón en 1951 y el primer rector 
Fernando Díaz Ramírez, pero que tiene su origen en 1625, a partir del Colegio Jesuita de San Ignacio de Loyola, 
reventado en 1869 como Colegio Civil. Antes de don Fernando fue nombrado el coronel Juan Álvarez -todavía en el 
Colegio Civil- pero falleció en una reunión celebrada en Guadalajara, Jalisco y no pudo ver el nacimiento de la 
primera universidad queretana. Así se lo contó el propio Fernando Díaz a nuestro director general Sergio Arturo 
Venegas Alarcón, en su última entrevista, celebrada en su casa de 5 de mayo 18 (hoy Museo de los Conspiradores) 
y publicada en el periódico Noticias jueves 26 de junio de 1980: Y seguirá avanzando. -¡FUEGO!- ¿No? Los dos 
ejecutados de la semana pasada en Camino a San Pedro Mártir, siguen mostrando que la narrativa del gobierno 
estatal en el sentido de que no opera aquí la delincuencia organizada, es una gran mentira. Y si a ello le sumamos el 
asesinato del taxista de Uber el martes, peor aún. ¡Ah! Pero los principales ya están pensando en su seguridad… 
para cuando salgan. ¡Porca miseria! (PA 2)  
 
QUERETALIA “HOY CELEBRA 69 AÑOS LA UAQ” 
Por Andrés Garrido del Toral 
Mi amada UAQ hoy cumple 69 años, misma que fue fundada el 24 de febrero de 1951. Esta hermosa creatura 
académica y científica tuvo como antecedentes los antiguos colegios jesuitas de San Ignacio de Loyola y de San 
Francisco Xavier desde 1625 hasta la expulsión de la orden jesuita en 1767, que se convirtieron entonces en 
Colegios Reales. Después de la Independencia de México pasaron a ser Colegios Nacionales y a mediados del siglo 
XIX se convirtieron y fusionaron en el Colegio Civil, mismo que fue reconocido tanto por Benito Juárez como por 
Maximiliano de Habsburgo, el cual incluso le dotó de mapas y libros de “marear” y ratificó en sus cargos directivos 
a los excelsos liberales como el sacerdote Nicolás Campa y el abogado Próspero C. Vega, que ahora son calle, diría 
Sergio Arturo Venegas Alarcón. La osorniada y sus excesos llevaron al cierre del Colegio Civil quien fue reabierto 
por el gobernador Ramón Rodríguez Familiar y transformado en la Universidad de Querétaro por el gran 
gobernante Octavio S. Mondragón, a quien nadie le puede negar el mérito de ser su fundador, el visionario 
estadista que se atrevió a crear el Alma Mater Queretana, nombrando al primer rector, al general Juan Álvarez, 
mismo que murió en Guadalajara, Jalisco, antes de que se inauguraran los cursos universitarios, al acudir a una 
reunión de la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior, ANUIES, víctima de un 
infarto. (PA 1)  
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